

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero(U. Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10 "

Desde Puerto Rico

Adjuntas 10 de Diciembre.

Querido amigo: Si acaso esta carta llega á tu poder y la lees, no me echas en cara, cuando regrese, sus incorrecciones, las incongruencias, la falta de toques sentidos que revelan la impresión que me produce este viaje. Ya sabes tú, y si no lo sabes puedes figurártelo, la pena que cuesta escribir cuando se lleva en el alma la creencia en una muerte cierta. Y luego, ¡estoy tan cerca de los sucesos! Los asuntos se agolpan á mi cabeza, y, sin embargo, no puedo contar nada; ¡hay tanto que contar! Las palabras huyen para dejar paso á los recuerdos, que llegan hasta aquí consoladores como el ópio, y me adormecen despues de una larga marcha. Tengo presentes las granujadas de muchacho, las pillerías que tú y yo hicimos juntos por Palma. ¿Te acuerdas de los escándalos que armábamos en el *Café de los artistas*? ¿Qué ha sido de aquel café? ¿Continúa abierto, está donde mismo, allí, junto á la escalera del mercado? Ahora, como faltamos nosotros, estará desierto, con su semejanza á un panteón, hondo, enclavado en la tierra, sin nadie que se atreva á toser fuerte. ¿No le has preguntado al dueño si se alegraría de que me matasen? Sería curioso saber la opinión de ese hombre acerca de este particular, él, que no tenía opiniones ni ideas de ninguna clase. La verdad es que le hice pasar muchas rabietas rompiéndole las tazas.

Acordándome de Palma sufro; su muelle, la catedral, el sonido tan particular de sus campanas, todo se reproduce para martirizarme. Tengo fiebre cuando pienso en tí, que eras mi mejor amigo; en mi madre, á quien dejé muy desconsolada cuando me marché... Parece imposible que yo pueda resistir estas temperaturas. Pero, no; quiero olvidarlo todo, todo; ¡bendito sea el ron de esta tierra, que calienta más que el sol.

Estoy ahora destacado en Adjuntas, un pueblo pequeño y tranquilo, temiendo que no me saquen de esta isla para mandarme á Cuba; y yo no se me pega la camisa al cuerpo; me gustaría más, mucho más, entrar en acción desde un café, leyendo los relatos de la guerra que hacen los periódicos. Esto no se puede remediar; es cuestión de temperamento. Cuando llegamos nos recibieron mal, y hasta temí que nos quedásemos sin comer aquella noche. Habíamos atravesado á pié y sin zapatos, lloviendo de una manera que yo no había visto en mi vida, con barro hasta la cintura, la distancia que media entre Ponce y Adjuntas. Necesito alojamiento y comida para estos muchachos; —le dije mi teniente á uno de los más ricos del pueblo. ¡Si hubieras visto como se puso el tío! Tanto más de extrañar cuanto que aquí no han visto militares hasta ahora. Por fin comimos, y al día siguiente vuelta á empezar: guardias, voces de mando, revistas, oficiales muy atareados, semblantes lívidos; el continuo tormento del cuartel. —A las filas—grita un cabo, y allá vamos todos corriendo como si se tratara de algo grave.—Alineación derecha. Numerarse. Uno, dos, tres, cuatro, cinco... Chico, igual, igual que si estuvieran contando *retólicas*; no puedes figurártelo.

—Bueno, deja por un momento este asunto; cuéntame ahora otra cosa—tendrás deseos de decirme.

¿Qué quieres que te cuente, si aquí no hay nada; ni bailes, ni cafés, ni diversiones que tengan importancia? El teatro, que es lo más moderno, hecho con arreglo á planos traídos de no sé dónde, es un teatro de tabla, muy pequeño, incómodo, y para asistir á las representaciones hay que llevar paraguas porque cuando llueve se mojatan por dentro como por fuera. Eso sí, las representaciones son originalísimas, completamente nuevas y desconocidas para vosotros; á mí me han hecho mucha gracia. Los actores son gente de color, que entran y salen por el escenario cuando les da la gana, sin ajustarse á lo que el papel señala, y hablan con el público cuando les parece, como si estuvieran en su casa. La primera noche que asistí se puso en escena *Don Juan Tenorio*... nuevamente aumentado y corregido á gusto de los mambises. Doña Inés, una mulata dengosa, estando en lo más interesante del drama se levanta de su asiento y dice: —*Dispensa, público; para, apuntado*,— y continuó hablando con una de las butacas.

Esto es lo que más gracia me ha hecho en esta tierra, y es quizás también lo más interesante.

Otro día, cuando cenaba las costumbres, es posible que vuelva á escribirte.

Tararí, tararí...

Mira, en este instante suena la corneta; es-

tán tocando asamblea y me veo precisado á dejar la pluma para cojer el chopo.

Dile á mi madre que al mismo tiempo que ésta echaré al correo otra carta para ella; repítelo tú que estoy bueno, que paso la vida alegremente, consuélaala.

Soy tu amigo de todo corazón,

JUAN JAUME

Carlos Moore

Hay nombres predestinados, fatales. Uno de ellos es el que encabeza estas líneas. No se trata aquí del Carlos Moore legítimo, del terrible bandido de Schiller, mezcla de Chies y de *Fra Diavolo*, ateo á ratos é incendiario en otros; no es nuestro Moore aquel Moore que con el estilo jeremiaco del poeta de *Wallestein* exclamaba medio loco: «¿Quisiera ser un oso y excitar á los osos del Norte contra ese linaje asesino. ¡Arrepentimiento, pero no perdón! ¡Oh, si pudiera envenenar el Océano para que fuesen mortales todas las fuentes!»

No es tampoco el tierno novio de Amelia el feroz asesino de su padre, aquel corazón valiente que vende su cabeza, puesta á precio, para que con él puedan comer un aldeano pobre y sus once hijos. El Carlos Moore á que me refiera es nada menos que... un cochero de plaza, anarquista, autor del atentado cometido hace dos años contra Mr. Lockroy, atentado que pudo costarle la vida al actual ministro de Marina de Francia, el cual le ha perdonado su crimen y concedido generoso indulto en estos días.

Entre el hijo del conde Moore, protagonista de *Los Bandidos* de Schiller, y el auriga Carlos Moore no parece que haya relación alguna, como no sea la casual de coincidir en nombre y en apellido. Sin embargo, la historia tiene el capricho de repetirse de cuando en cuando, y no parece sino por extraña metempsicosis el alma del loco noble de Bohemia, Moore, ha venido á encarnarse en el cuerpo del bohemio auriga.

Los dos Moore se parecen como una gota á otra por su locura; la expresan en el mismo lenguaje hinchado y de prosopopeya. Moore el cochero deseó como su homónimo ser oso y excitar á los osos del Norte, contra el linaje asesino y envenenar el Océano, morder al presidente de la república, crucificar al presidente del Consejo, servir trementina al ministro del Interior y regar de vitriolo y de petróleo el suelo de Francia. No se contentaba con menos. Moore el bohemio y Moore el cochero, hablando el uno en principios del siglo y otros en el fin de siecle, coinciden en el absurdo, en el desequilibrio creado por la falta de sentido moral. El bandido quiso moldear el globo terráqueo en nuevos moldes, atropellando familia, amores, sociedad, conciencia y alma. Moore el cochero anarquista, llegó también á crear en una sociedad á su gusto, extraída del fondo de indignas lecturas, mezclada en su loco cerebro como los colores en el kaleidoscopio, compuesta de errores anarquistas, de odio al género humano, de ideas filantrópicas, de poéticas ficciones y crueles, bárbaros engendros. En una cosa se diferenciaron; el héroe de Schiller supo caer en postura artística; el héroe del pescante, la creación de Víctor Hugo, fué á parar á la cárcel y purgó allí su cobarde atentado, vulgar y canallesco, del que ahora parece muy arrepentido.

He dicho que Moore el cochero es una creación de Víctor Hugo, como el bandido lo fué de Schiller. A Víctor Hugo, se debe la locura del pobre auriga; el gran poeta es responsable de este drama que no tuvo tiempo de escribir pero que creó.

El autor de las *Orientales* tenía mucho de burgués. Era su mayor gusto confundirse con el pueblo, abdicar su corona de gran poeta, dar la mano al obrero...

—¡Nosotros—decía—hemos sido la *poesía sentida*: nuestros nietos serán la *civilización cantada*!

La civilización cantada recogía la de la masa: los dolores y las grandezas del siglo venían á él por boca del pueblo... Esto daba lugar á incidentes cómicos.

Un día se sentó en cierta plaza, entre una niñera y un señor, al parecer extranjero, que empezó á contarle sus méritos y sus virtudes.

—Yo—decía el desconocido—he sido ministro, tengo cruces, mi abuelo fué general... ¿Y usted qué es, si se puede saber?

—Yo—respondió humilde Víctor Hugo—soy sastre.

Entonces su interlocutor se levantó y se fué como avergonzado de haber alternado con un sastrecillo.

La afición á ir en los ómnibus entre burgueses, á sentarse en los paseos entre nodrizas y soldados, era en él decidida... Cierta día tomó un coche. Al llegar á su casa quiso pagar al cochero.

—¡Dé Vd. ese dinero á los emigrados políticos!—respondió el auriga. Este no era otro que Carlos Moore. Desde entonces fué cochero y amigo del gran poeta.

Cuando había alguna manifestación popular, Moore, fusta en mano, disolvía á la muchedumbre. En los días tranquilos el poeta del pescante y el prosista de *Nuestra Señora de París* hablaban; pero el caballo corría ó se paraba mal guiado por aquel nuevo Apolo, cochero y rimador, que no tenía en su lira más que una cuerda, la fusta. El pobre auriga, un poco trastornado ya, acabó de enloquecerse el día en que Víctor Hugo le convidó á comer. ¡Hay que oír contar la escena á uno de los convidados, como yo la oí!

—Una tarde—decía—estábamos en casa de Hugo varios comensales, casi todos poetas, á pesar de lo cual tenían un hambre horrible. ¡Porque los poetas no están solamente hambrientos de ideal, ni mucho menos!

—Les pidí á Vds. mil perdones—dijo Víctor Hugo—pero aun tenemos que esperar á un convidado que vendrá á las ocho.

A esta hora entró el invitado. Era un tipo gordo, ordinario, ridículamente vestido.

—Mi cochero, Mr. Moore—dijo Víctor—presentándonos. Es un compañero. Mr. Moore cultiva las musas.

Un mal intencionado exclamó: —¿Un compañero? Es natural. También Apolo guiaba el carro del Sol.

—Pusímonos á comer. Moore, sujetándose la servilleta, dijo con voz campanuda: —Creo estar en el Paraíso, pues que estoy aquí.

Luego refirió cómo había llegado á ser poeta... Lo de todos; la Musa, la Musa, el estro que le soplabá todas las mañanas al tiempo de limpiar el caballo y de esgrimir la fusta. También nos refirió sus tristezas, sus odios, sus envidias. Y ¿querrán ustedes creer que al hablar de envidias parecía un poeta de verdad? Hablaba tan mal de sus... *compañeros* y con tan mala intención como si fuera de la Academia. A los postres nos recitó algunos versos en los cuales se ensalzaba la revolución, la francesa y... la de la rima, verdaderamente revolucionaria de sus versos. Y ¡qué demonio! mientras otros reían, yo me sentía conmovido de oír á aquel hijo del pueblo borracho por la sublime Musa del gran Hugo. Recitó despues una terrible sátira contra Thiers pidiendo en ella que se ahorcase á los burgueses. Hugo reía.

—Moore—dijo.—La verdad es que su poesía no es de lo mejor. Pero Vd. ya sabe que estoy siempre al lado de los débiles y para ellos amnistia y piedad.

La fina ironía del maestro fué acogida con carcajadas.

No recuerdo que ocurrió despues. ¡Ah! si, una escena cómica que interesa á ustedes los españoles. En el salón de Hugo había una española de hermosos ojos y simpática, pero desgraciadamente escritora. Cátulo Mendes, que es todo miel y acibar, acercóse á ella. Deseaba la señora escribir un artículo sobre la tertulia de Víctor Hugo, Méndez le dió algunos datos.

—¿Y quien es ese?—preguntó la escritora señalando á Moore

—Es Moore, nuestro cantor nacional.

—Mire usted—dijo entonces no sé quién,—nuestro gran poeta nacional tiene una manía por demás extraña. Figúrese Vd. que no puede escribir un verso si no guía caballos... ¡Solo por esto se ha hecho cochero!

La escritora quedó asombrada, exclamando: —¡Qué hombres los hombres de genio!

Entonces acercóse Moore y recitó sus últimas poesías á la escritora.

Esta consagró al cochero un soberbio artículo. Y lo peor es que no hizo caso de nosotros: les digo á Vds. que para la escritora todos, desde Víctor Hugo á mí, éramos al lado de Moore una especie de tañedores de castañuelas.

De resultas de este banquete, cuya descripción oí á un célebre diputado y camarada de Hugo, Moore borró de su escudo la célebre y provechosa sentencia de Boileau.

«*Soyez plutot maçon, si c'est votre talent.*» Es decir: «dedíquese Vd. á albañil si no sirve para cosa mejor;» y poseído de vanidad literaria, cayó al abismo de la locura por obra y gracia de Víctor Hugo... Poco despues trataba de asesinar á Mr. Lockroy, íntimo del gran poeta y actual ministro de Marina.

Si Moore el auriga muriera, moriría como Nerón, exclamando:

—¡Qué gran poeta pierde la humanidad!

Mientras el sentido común exclamaría por

boca de los que no estan perturbados, que van siendo pocos:

—¡Qué gran cochero pierde el ramo de aurigas!

RODRIGO SORIANO

Filantropía de artistas

Mme. Malibran y Sarah Bernhardt La Camargo

El caso de Mile. Marsy, la actriz de la Comedia Francesa, asistiendo á Max Lebaudy, en los últimos momentos de su vida, hace recordar otros rasgos filantrópicos de artistas célebres, entre los cuales merece citarse uno de la famosa Malibran, quien, como sabrán seguramente nuestros lectores, era hija de un español, el tenor Garcia que estrenó *El barbero de Sevilla*.

Celebróse un día en cierto salon del fanbourg Saint-Germain un gran concierto, al que asistieron el crítico francés M. de Pontmartin, los célebres poetas Lamartine y Víctor Hugo, Cherubini, Rossini, Nodier y otros ilustres artistas y literatos. En este concierto cantaron la Malibran y Mme. Sontag, acompañadas por Rossini, el famoso dúo de Semiramis y Arsace.

Las dos cantantes lo hicieron tan bien, que el gran maestro italiano, al terminar el dúo, se levantó entusiasmado y las dió un apretado abrazo.

El día siguiente de esta inolvidable *soirée*, M. de Pontmartin, entonces estudiante, encontrábase á las siete de la mañana en el Hospicio de niños, situado en la calle de Sévres.... Pero dejemos referir lo sucedido al propio Pontmartin:

«Encontré á las buenas hermanas consternadas. El doctor Jadelof acababa de ordenar con urgencia que se diera un baño á un niño que padecía terribles convulsiones. El niño se resistía con tal violencia, que si se hubiese querido bañarle á la fuerza, las convulsiones habríanse agravado, provocando un desenlace fatal. ¿Qué hacer? En este momento los presentes vieron entrar en la sala una mujer joven; y ¡cuál no sería su estupor al reconocer á Mme. Malibran!...

Las hermanas, que parecían habituadas á sus visitas, la pusieron al corriente de la situación. Entonces se aproximó ella al niño y con dulce voz le dijo:

—¡Hijo mío! si te canto algo, ¿consentirás en entrar en el baño que te ha de salvar la vida?

Cada vez más agitado el enfermito no respondió, como si no hubiese oído nada. Madame Malibran no se dió por vencida; cantó su célebre remanza *Bonheur de se revoir*, y despues el bolero madrileño *Yo que soy contrabandista*, canción popular de la que la genial cantante había hecho una obra maestra de pasión y fantasía. ¡Figúraos el efecto de este canto entre las paredes derruidas de un hospital!...

Más el niño siguió insensible ante aquel prodigio del arte puesto al servicio de la caridad.

—Vamos. Esto se acabó. Nada hay que hacer. Es preciso dejarle morir,—dijo una de las hermanas llorando.

Al momento la Malibran cogió una de las febriles manos del enfermo y dijo á éste:

—Querido niño; si yo tomase también el baño, ¿te opondrías á entrar en él conmigo?

Esta vez fué oída; el niño hizo un signo de cabeza casi imperceptible y cesó de quejarse.

En seguida, los internos, los estudiantes y los enfermeros salieron de la sala, poseídos de una admiración respetuosa hácia la artista; las religiosas la rodearon; metiéndose aquella en el baño y tendió los brazos al enfermito, quien no opuso resistencia. Cinco minutos despues el inocente dormía profundamente sobre el pecho de Desdémona.»

×

Esta solicitud maternal hácia los enfermos y los moribundos es tradicional á las artistas célebres. Debe ser recordado en este respecto un rasgo de Sarah Bernhardt.

La insigne actriz visitó con el baron Mundy el campo de batalla de Champigny, y allí, entre los muertos, y ayudada por el filántropo austriaco, curó á los heridos, y por primera vez en su vida procedió á los numerosos y caritativos cuidados, que continuó despues en las ambulancias.

El médico austriaco regaló á Sarah Bernhardt un lecho de campaña para heridos, que él había inventado. Más de un soldado recogido en el campo de batalla de Champigny fué

transportado á aquel lecho, que la famosa actriz conserva como objeto precioso en su hotel del boulevard Reriére.

Aunque no tenga parecido con los hechos que acabamos de relatar, pues al menos en apariencia, demuestra sentimientos contrarios á los que realizaron los actos meritorios de la Malibran y Sarah Bernhardt, vamos á zefirir una aventura en que tuvo parte principal la Camargo.

No como análoga á las anteriores, sino como curiosa é interesante, vamos á referir para terminar, la siguiente aventura que se atribuye á la Camargo. La historia no lo refiere; pero en la vida de la célebre bailarina de la Opera francesa registrase este idilio:

Una mañana, la Camargo abandonó París con un subteniente del ejército, M. de Martelle, el único hombre á quien quiso en su vida. Durante tres meses no supo nadie dónde estaban los dos amantes; la Opera había perdido á su estrella.

La Camargo, escondida con el joven subteniente en una pequeña aldea situada cerca de Saint-Cloud, vivía feliz. Un día, M. de Martelle recibió la orden de ir á batirse en Flandes. Fué, en efecto, y en la campaña sufrió una herida mortal. Una hora antes de morir escribió en el hospital la siguiente carta á la artista:

«17 Octubre.

No volveré ya, querida mía; voy á morir, pero sin miedo ni disgusto. ¡Ah! ¡si estuvieses aquí, Mariana! ¡Qué locura! En un hospital, donde todos los que estamos, que somos muchos, nos vemos desfigurados y moribundos. Cuando fui herido pregunté al médico si tendría tiempo de ir hasta París. «¡Sólo le queda á Vd. una hora de vida!» me respondió sin piedad.... Me han transportado aquí con los demás.... En fin, es necesario saber aceptar lo que viene de lo alto. Muero contento por haberle amado.... ¡Adios, Mariana!...

¡Adios! ¡Adios! Te siento todavía dentro de mi corazón, que pronto cesará de latir....»

La Camargo estaba vistiéndose en su cuarto de la Opera, cuando recibió la carta. Así que la leyó, cayó al suelo desvanecida. Creyeron muchos que no podría bailar aquella noche. Celebrábase una gran función. Pronto corrió por la sala el rumor de que Mlle. Aurora sustituiría á la primera bailarina.

Cuál no sería la sorpresa de los espectadores, cuando al levantarse el telon, vieron aparecer en la escena á la Camargo. Sonrió ésta y bailó como siempre.... ¡Pero si alguien hubiera podido ver lo que pasaba en el corazón de la hermosa artista!....

Italia en Abisinia

Créditos para la guerra.—Proposiciones de paz.—Tropas á Eritrea.—La nobleza pontificia

Roma 26.—Después de la votación casi unánime de los créditos para el Africa; el Parlamento ha tomado sus vacaciones de Pascuas, siendo dudoso vuelva á reunirse en la actual legislatura, y proponiéndose el Gobierno no abrir la segunda si no después de obtener algún triunfo en el Tigré.

Si lo consigue, será debido á la inexplicable conducta de las tropas abisinias, que no han sabido aprovechar los frutos de su victoria de Amba-Alagi, tardando dos semanas para adelantar algunos kilómetros y caer sobre Makallé y Adua cuando los italianos estaban dispersos en grandes distancias. Apenas si Ras Mangascia, con escasa falange, ha intentado un ataque á Makallé, rechazado por el coronel Galliano, que manda su guarnición, protegida por el fuerte.

No se ha confirmado que Ras Alula marche rápidamente sobre Adua, y que el ejército del Negus se hubiese presentado igualmente en Antalo. En vez de esto el Ras Macorrem, vencedor en Amba-Alagi, mientras trata perfectamente á los oficiales italianos prisioneros, y ha hecho grandes funerales al mayor Toselli, envía propuestas de paz más ó menos sinceras á los generales de Italia.

Pero lo acontecido á principios de Diciembre hace más cautos á Barattieri y Arimondi, cuando se sabe que á la vez el Negus, si bien con lentitud, avanza siempre y le acompaña en el campamento regio la Soberana, enemiga constante del protectorado italiano.

Entre los más recelosos subsiste el presentimiento de que la dilación, en un ataque enérgico contra las posesiones italianas en Africa, consiste en las negociaciones pendientes entre el Rey de Abisinia y el Madhi del Sudán para emprender una campaña simultánea contra Adigrat y Kasala. Hasta ahora, sin embargo, los Devorches no se han presentado ante este punto avanzado en la ocupación italiana en el Sudán.

Marchó de Nápoles el primer cuerpo de ejército, compuesto de doce batallones y algunas baterías con cazadores alpinos y bersaglieris, sabiéndose que los primeros buques llegaron ya á Massuah.

Ahora se prepara en el puerto napolitano otra segunda expedición, y anoche Roma, co-

mo ha sucedido en otras naciones de Italia, aclamaba á los que partían para el Africa.

El honor nacional acalla el grito de los intereses económicos heridos por esta fatal aventura del Africa. Lo prueba la unanimidad de las ofertas voluntarias de oficiales y soldados, contándose entre los primeros el Principe Chigi, el primer apellido de la antigua aristocracia pontificia, pues sus antecesores, cuando los Papas eran Reyes de Roma, en las vacantes del sólo ejercían la lugar-tenencia en la Ciudad Eterna.

El Rey le dió las gracias por su acto de patriotismo; antes de partir el patriado romano, sin distinción de partido, le ha obsequiado con espléndido banquete de despedida.

Lo prueba de igual suerte el triple concurso en la basílica de los Apóstoles, en la iglesia Regia del Sudain y en el templo de San Joaquín, patrimonio del Papa; situado en la Roma llamada de las Milicias, por estar llena de cuarteles, triple serie de exequias organizadas por los católicos, la Corte y los militares.

Una escuadrilla de guerra ayudará las operaciones por tierra en las orillas del Mar Rojo, mientras más serena la situación de Oriente, se disminuye en parte y se renueva la flota destinada á los mares del imperio otomano.

Los nuevos generales

D. Isidro Llull y Mitjavila

Nació en 1835 y fué promovido á subteniente de Infantería en 1851. Posteriormente siguió los estudios de la Academia de Estado Mayor, sirviendo en Cuba desde 1864 á 1874, haciendo toda la campaña, y después tomó parte en la del Norte contra los carlistas.

Ha desempeñado varios gobiernos militares; cuenta más de cuarenta y seis años de efectivos servicios; hace el número 2 en su escala, y se halla en posesión de las cruces de San Juan, Mérito militar y San Hermenegildo.

D. Manuel de la Cerda y Gomez

Nació en 1838, y siguió la carrera militar en el Colegio de Artillería. Hizo la campaña de Africa con el empleo de teniente; asistió á la batalla de Alcolea, y pasó al arma de Infantería con el empleo de teniente coronel.

Sirvió después en el ejército de Filipinas, y á su regreso á la Península desempeñó diferentes cargos, entre ellos el de secretario del Consejo Supremo de Guerra y Marina. Cuenta más de cuarenta y dos años de servicios; hace el número 6 en la escala de su clase, y se halla en posesión de las cruces de San Juan, San Fernando, Mérito Militar, Isabel la Católica, Carlos III, San Hermenegildo y Cambodge.

D. Isidro Aguilar y Hallé

Nació en 1836, y á los veinte años fué promovido á teniente de artillería. Hizo la campaña de Africa; fué herido gravemente en 1869, combatiendo á los rebeldes de Zaragoza; hizo la campaña contra los carlistas en el Centro y en el Norte. Cuenta cuarenta y cinco años de servicios, y se halla en posesión de diferentes condecoraciones españolas y de la otomana del Medjidí.

D. Francisco Rodríguez y Rodríguez

Nació en 1847, y pertenece al arma de Infantería. Ha hecho las campañas contra los carlistas en Cataluña y el Maestrazgo, contra los separatistas en Cuba y ha servido en el ejército de Cataluña. Cuenta treinta y un años de servicios, y se halla en posesión de diferentes condecoraciones.

D. José de Lema y Orfila

Nació en 1835 y fué promovido á teniente de Ingenieros en 1859. Desempeñó el profesorado en la Academia, y en 1868, en la toma de Santander, fué agraciado sobre el campo de batalla con la cruz roja del Mérito militar. Ha desempeñado importantes cargos y comisiones, cuenta cuarenta años de servicios, y se halla en posesión de diferentes condecoraciones.

La lista de los 104

Historia de la lista de los *chequards*.—Descrédito de *La France*.—Todos se lavan las manos.—¿Quién es el autor de la lista?

Pocas veces se ha visto fracaso mayor de una campaña de escándalo, que el de la emprendida por *La France*, publicando la supuesta lista de los comprometidos en el negocio del Panamá.

La opinión está convencida de que la lista es falsa y de que aquel periódico la publicó á sabiendas de que lo era, para aumentar la tirada.

Todos los que han intervenido más ó menos en el asunto, tratan ahora de eludir la responsabilidad.

M. de Colleville, autor del artículo que se publicó á la cabeza de la primera lista, dice que se limitó á poner en relación á la persona que poseía este documento con el administrador del periódico, y que, lejos de hacerse solidario de la publicación de los nombres, había puesto en su artículo una frase que se omitió sin su consentimiento, declarando que la direc-

ción de *La France* era exclusivamente responsable de la publicación.

La lista costó 200 francos á la administración de *La France*, y le ha producido 20.000 y una lluvia de procesos. M. de Colleville, que era colaborador gratuito del periódico, se indigna de que quieran ahora hacerle responsable á él, los que se embolsaron el producto de la venta extraordinaria debida á la publicación de los nombres.

El director de *La France* ha declarado que apenas se ocupaba en el periódico, y no tuvo conocimiento alguno de los documentos hasta que se publicaron. Y el gerente responsable, un pobre hombre alquilado para firmar el número (como aquellos directores de los periódicos republicanos de Madrid cuya misión consistía en ir á la Cárcel-Modelo, manifestó al juez que le convencieron de que la lista era exacta y firmó como de costumbre. Tanta impresión le ha causado el verse comprometido en un proceso, que ha renunciado desde luego la gerencia y no quiere oír hablar de periódicos.

Se dijo que el autor de la lista era M. Paul Pascal, que fué secretario de redacción de *La Cocarde*; pero éste ha manifestado á un redactor de *Le Matin* que el documento de que se trata procede de M. Vitrac Desroziers, autor de un libro sobre la cuestión de Panamá. Este entregó la lista á Barres, director entonces de *La Cocarde*, que no quiso publicarla por no ver en ella garantías de autenticidad bastantes y esa misma lista es la que ha ido á parar ahora al periódico *La France*.

NOTICIAS

De las Provincias:

En Cevico de la Torre (Palencia) se hundió el día 26 el tejado de una casa que habitaban Juan López Zamora y su hija Teodora López Carrión.

Al ruido que produjo el hundimiento, el infortunado padre, que es ciego, llamó repetidas veces á su hija, que dormía en el piso principal y en una habitación contigua á la suya, pero desgraciadamente la pobre cayó, envuelta entre los escombros al piso bajo, de donde la sacaron cadáver.

El desgraciado padre pudo salvar su vida arrojándose por una ventana á la calle.

Ha sido denunciado nuestro querido colega *El Cantábrico*, de Santander, por un artículo en que censura la política seguida en Cuba por el general Martínez Campos.

En Villacarrillo (Jaén), ha ocurrido un motin.

El vecindario se alborotó en medio de las calles al grito de: ¡Abajo los consumos!

Los más revoltosos quemaron las casetas de consumos de los guardas é hicieron otros destrozos.

La Guardia civil detuvo á los principales promovedores del escándalo.

El Juzgado ha comenzado á instruir sumario para depurar responsabilidades.

Dicen de Jaén, que el deseo de dar una broma propia del pasado día 28 ha podido costar la vida al autor del pensamiento, un hortelano de la capital.

Este, haciendo un hoyo en un huerto, metióse en él, dejando no más que la cabeza fuera, que cubrió con una enorme calabaza.

Mandron al *inocente* á cortar la hortaliza mencionada, y calcúlese su asombro al sentir que la calabaza hablaba y decía:

—¿Qué vas á hacer conmigo?

La esperanza de los bromistas se fundaba en que el engañado echaría á correr asustado apenas oída la voz; pero no fué así, si bien al pronto se sobrecogió, no tardó en reponerse.

Entonces comenzó á tirar tajos sobre la calabaza, debajo de la que se oyeron voces realmente humanas en demanda de auxilio.

Inmediatamente acudieron los amigos, evitando que tras la calabaza saliera la cabeza del hortelano hecha trizas, consecuencia de una broma que pudo resultarle cara.

El día 8 del próximo mes de Enero principiarán en Barcelona los ejercicios para las oposiciones á médicos segundos del cuerpo de sanidad militar.

Hasta el día 2 del expresado mes de Enero se admiten en la cuarta sección del ministerio de la Guerra las instancias de los que deseen tomar parte en las dichas oposiciones.

Podrán presentarse á examen todos los paisanos que tengan título de licenciado ó doctor en medicina, y los médicos provisionales que lo soliciten y se hallen prestando servicio en algún punto perteneciente á la cuarta región.

Obtendrán plaza de médicos segundos todos los opositores aprobados.

El tribunal examinador le compondrán los señores siguientes:

Presidente: el subinspector médico de primera clase D. Pedro Gómez González, con destino en la cuarta sección del ministerio de la Guerra.

Vicepresidente: el subinspector médico de segunda clase D. José Cortés Gil, que presta

servicios en el Hospital militar de Barcelona—Estos dos señores están ya nombrados.

Los vocales serán elegidos entre los médicos mayores de guarnición en Barcelona, y el secretario será un médico primero de los que presten servicio en dicho punto.

Las oposiciones se verificarán en el Hospital militar de Barcelona.

De una carta fechada en Ceuta, que tenemos á la vista, tomamos el siguiente párrafo:

«Los catorce deportados cubanos tienen por residencia la fortaleza del Hacho; pero como tienen ó reciben algún dinero, se pasean todo el día, y pronto será quizá también la noche, circulando libremente por toda la población y permitiéndose en los establecimientos públicos hablar con entusiasmo y calor en defensa de su causa; que el milagro es cómo ya no ha ocurrido algún disgusto grave, que indudablemente llegará...»

En Villena hallándose comiendo un anciano el indispensable pavo de Navidad, se le atravesó en la garganta un gran pedazo de pechuga, que no pudo ingerir, falleciendo asfixiado pocos instantes después.

En Jaén se cotiza el trigo de 30 á 32 reales; la cebada, de 20 á 22, y el aceite fresco, la arroba de 27 libras, de 28 á 29.

Siendo mayores las necesidades del servicio en los hospitales y enfermerías de Cuba, el general Martínez Campos ha pedido que se le envíe personal del que ya hoy presta servicio sanitario en la Península.

Como consecuencia de esta petición se ha celebrado un sorteo en el hospital militar de Madrid para destinar á la isla de Cuba una compañía de sanidad militar, que formará parte de la segunda brigada sanitaria que se encuentra en dicha isla. La compañía se compondrá de tres sargentos, ocho cabos, tres sanitarios de primera y 87 de segunda. Esta fuerza embarcará en la segunda quincena del mes próximo.

De la Capital:

Se ha duplicado á la Administración de este periódico el reparto de la hoja suelta que incluimos con el presente número, á lo cual según práctica general de la prensa accedemos, naturalmente sin que se entienda acogido como propio un escrito de polémica en que no hemos terciado.

La fuente de la calle de la Marina continúa dominada por la enfermedad crónica que desde hace tanto tiempo la viene aquejando.

Ni hasta la columna de sustentación del grifo ó espita está en su sitio, pues ha sido quitada con el resto de los aparatos y relegada al brazo del artesano que ha de componerla, para que se vuelva á estropear á la vuelta de algunas semanas.

Vamos, francamente: lo que está sucediendo en esta ciudad en punto á los aparatos para proveerse el público de agua rebasa ya los límites de lo común y de lo admisible.

Ayer tarde á la puesta del sol, frente al Real Club de Regatas se liaron dos perros de la clase de *bull-dogs*, decidiéndose en acalorada pelea. Algunas señoras que pasaban en aquel instante fueron molestadas por dichos animales á causa de las acometidas que se daban, y las carreras que practicaban los curiosos para presenciarlas, no habiendo por allí quien se atreviese á separarlos.

Sin necesidad de decirlo explícitamente, nuestros lectores habránse convencido de que si ambos animales hubiesen transitado con los requisitos que mandan las Ordenanzas Municipales (letra muerta en este y otros puntos) no hubiera ocurrido nada de lo relatado, ni se hubiera echado de menos algún guardia municipal para poner fin al espectáculo.

Noticias del ejército:

Infantería.—Destinos. El teniente coronel D. Pablo Más Gelabert, de la zona de Lérida núm. 51 á la de las Baleares, agregado.

El primer teniente D. Ricardo Salvá Escandell, de reemplazo en las Baleares, al regimiento regional de las Baleares núm. 1.

Se ha concedido la placa de la orden de San Hermenegildo al primer teniente de infantería D. Miguel Pons Borrás.

A las primeras horas de la tarde se hizo ayer á la mar el bergantín de guerra italiano *Polinuro*.

En las pilas que hay á cada uno de los lados de la fuente de la explanada del muelle, estaban ayer ocupados lavando ropa sucia dos mujeres.

Estuvieron largo rato practicando aquella tarea y mientras tanto iban gentes á proveerse de agua para beber, así del interior de la ciudad, por estar inutilizada la de la calle de la Marina, como del exterior, sin que ningún agente de la autoridad acudiese á reprimir aquella demasia.

Dicen algunos de nuestros colegas que el Alcalde ha suspendido el acuerdo que tomó el Ayuntamiento en la última sesión, denegando el permiso concedido por el primer ayuntamiento para construir una caseta en la plaza del Mercado, por considerar que esta clase de permisos son de la incumbencia de la Alcaldía.

Ayer tarde á las seis tuvo efecto en la capilla de las reliquias de la iglesia de Montesión el retiro espiritual para hombres, acto que se vio sumamente concurrido.

Ha acudido al Gobernador de la provincia en recurso de alzada el concejal D. Juan Mayo, contra el acuerdo de este Ayuntamiento en que se nombró un ingeniero municipal, fundándose en que, según la legislación vigente en materia de obras públicas, la dirección ó inspección de las construcciones civiles corresponde á los arquitectos.

La oración de cuarenta horas costeada por la Asociación de la Oración y Vela al Santísimo Sacramento ha sido muy solemne en el año actual. Anoche después de un elocuente sermón pronunciado por el Padre Tomás Viñas, de las Escuelas Pías, S. E. I. el Sr. Obispo dio la bendición con el Santísimo.

El resumen de los servicios prestados por la guardia civil de estas islas durante el año 1895, es el siguiente:

Delinquentes y ladrones detenidos 457; prófugos 1; desertores 3.
Detenidos por faltas leves 632.
El total de los individuos detenidos por dichas faltas asciende á 1093.
Ha recogido durante el mismo año 399 armas.

Los servicios humanitarios prestados por dicha fuerza son: el haber recogido 3 heridos que estaban abandonados en los campos y 1 en las aguas.

Los auxilios prestados durante todo el año que se relacionan con el servicio rural y forestal son los que á continuación se detallan:
Por hurtos de madera y leña lo fueron 20 individuos; por corta de árboles 21; por sustracción de frutos 11; por roturaciones 2; por pastoreos en terrenos de propiedad ajena 199.

El número de cabezas de ganado encontradas apacentando en terrenos para los cuales no estaban facultados asciende á 8.054, habiendo de ellas 6.823 de ganado lanar, 672 de cabrío, 36 de vacuno, 458 de cerda, 9 de caballar, 23 de mular y 33 de asnal.

Las denuncias hechas por daños en los montes y frutos, ascienden á 61.
El total de las denuncias han sido 260, habiendo detenido á 61 individuos por resultados de estas faltas.

Ayer una joven vecina de la calle de la Cuartera, al ir á pasar de una á otra de las dependencias de su casa no observó que estuviera abierta la puerta que dá á un sótano que en la misma existe, y cayó al fondo del mismo.

Advertido el accidente por su familia, fué auxiliada inmediatamente, acudiendo al poco rato el médico municipal, señor Malberty, quien la curó convenientemente, no resultando tener mas que algunas contusiones leves.

Recuerdos mallorquines

Día 4 de Enero
1870

A las siete de la noche entraron tres hombres en la casa de campo del pueblo de Llubi, llamada de can Bordoy, que habitaban dos señoras, madre é hija, á quienes encontraron en compañía de un amigo suyo. Abalanzándose sobre los tres cometieron uno de los asesinatos más horribles que recuerdan los anales criminales de Mallorca. Después robaron cuanto había é incendiaron la casa.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluirán en San Felipe Neri; exposición á las seis de la mañana. A las diez tertia y misa mayor con sermón á cargo del P. Antonio López, filipense. Al anochecer, rosario, sermón que dirá el Padre José Auba, *Te Deum* y la reserva.

Otras funciones

En Santa Cruz, fiesta en memoria del nacimiento de Santa Gertrudis; á las diez horas y misa mayor con sermón que pronunciará Don Niguel Ferrer de la Cuesta. Al anochecer, el ejercicio á la Virgen de Lourdes.

En el Socorrose celebrará una fiesta por encargo de una devota persona en acción de gracias por los beneficios obtenidos durante el año último. A las diez y media misa mayor con exposición y sermón que dirá el Rvdo. P. Conrado Muñios, agustiniano.

En Montesión, á las siete y media comunión general para los asociados al Sagrado Corazón

de Jesús. Al anochecer, se hará el ejercicio de costumbre.

El ejercicio del Corazón de Jesús se hará por la tarde, en San Francisco, Capuchinas, San Jerónimo, Concepción, Santa Magdalena y en la Piedad. Por la noche dicho ejercicio se practicará en Santa Eulalia.

En la Merced, á las siete y media comunión general para los Esclavos del Santísimo Sacramento: á las diez misa solemne con exposición, sermón y procesión por el ámbito de la iglesia.

En Santa Catalina de Sena, á las siete y media, comunión general para los terciarios de Santo Domingo. A las cuatro de la tarde, ejercicio mensual, con plática.

En San Juan, á las siete y media, durante una misa, se dará principio á la devoción de los siete domingos consagrados al patriarca San José.

En San Nicolás, al anochecer, el ejercicio del Corazón de María.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Soledad, en Santa Eulalia.

TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular
(EDICIÓN DE LA TARDE)

Una carta

Madrid 3 á las 7'45 m.

El País publica una carta de adhesión al doctor Esquerdo, felicitándole por la jefatura del partido republicano progresista que le ha sido conferida.

Dicha carta no lleva firma pero se cree escrita por un elevado militar revolucionario ferviente.

Noticia confirmada.—Propósitos de los rebeldes

Madrid 3 á las 8'50 m.

Se ha confirmado la noticia de que Máximo Gómez y Maceo siguen en la provincia de Matanzas.

El grueso de rebeldes no se atreve á intentar romper la línea de tropas leales que hay en los límites de la provincia de Matanzas.

El cabecilla Máximo Gómez se propone distraer á las tropas para que se separen de la línea y dejen el paso franco á las demás partidas insurrectas.

Además ha ordenado al cabecilla Quintín Banderas que verifique un amago de movimiento sobre Camarones.

El coronel Lara al mando de 800 soldados ha salido á batirlos.

Máximo Gómez ha sido cercado por algunas columnas dispuestas al efecto por los generales Martínez Campos y Marín.

Es muy probable que se interne hacia Colón.

Se esperan grandes combates.
Se ha presentado á las autoridades el capitán rebelde Espinosa.

Movimiento separatista

Madrid 3 á las 9 m.

Los colonos de la finca donde pernoctó Antonio Maceo dicen que la partida que capitanea éste ha sufrido muchas bajas en la acción de Alfonso XII.

Créese que después de descansar se dirigieron á Aguacate (Habana); pero las tropas impedirán que se metan en los montes de Madruga, porque ésto facilitaría una nueva invasión de Guines.

Opiniones

Madrid 3 á las 9 m.

El Imparcial de hoy pone en evidencia que las marchas y contramarchas de los cabecillas Antonio Maceo y Máximo Gómez arrastran la atención pública.

El Nacional elogia la conducta de nuestras tropas que no pierden nunca de vista al enemigo y atiende más á su destrucción que á la salvación de la zafra.

Reunión

Madrid 3 á las 9 m.

La reunión que anoche celebraron los Sres. Castellano, Cos-Gayón y Navarro Reverter duró dos horas. En ella trataron de las reformas de las Ordenanzas de Aduanas aplicadas á Cuba, Puerto Rico y Filipinas, que sirvan de complemento á la reforma arancelaria que se aplicará pronto, y de la

cual lleva muy adelantados los trabajos el Sr. Castellano.

Lo que dice El Liberal

Madrid 3 á las 9 m.

El Liberal lamenta que el Gobierno no haya comprendido el alcance de la manifestación de la Habana, ni sepa cual es su misión en los actuales momentos.

Pasarán días y meses—dice—sin intentar ninguna acción política que corresponda á aquellas manifestaciones, quedando infecundo y estéril el gran acto realizado por la unión de las tres partidos de la Habana.

Requisita de caballos.—Una frase

Madrid 3 á las 9 m.

Dicen de Cuba que ha empezado la requisita de caballos en las provincias de Matanzas y las Villas los cuales se utilizarán según lo aconsejen las necesidades de la guerra.

Dichas caballerías se pagan de veinte y cinco ó treinta y cuatro duros.

Atribuyese al general Martínez Campos la frase de que los rebeldes se mueven como pueden no como quieren.

Llegada de un trasatlántico

Madrid 3 á las 9'25 m.

Ha llegado á la Coruña el trasatlántico *María Cristina*, que ha invertido trece días en el viaje.

En él vienen el teniente coronel del batallón de Zamora Don Teodoro Guerrero, enfermo, y un pasajero detenido por haber sido reclamado por el juzgado de la Habana no se sabe por qué motivo.

Lo que afirman los ministeriales

Madrid 3 á las 9'40 m.

Los ministeriales afirman que la extratagema de Máximo Gómez y Maceo de dirigirse á occidente, les saldrá fallida pues el general Martínez Campos se halla prevenido é impedirá el avance colocando fuerzas en los puntos extratéticos.

Funerales.—El Teatro Real

Madrid 3 á las 9'45 m.

En la iglesia de las Salesas se han verificado funerales en sufragio del alma de la esposa hace poco fallecida del director de *El Liberal* Don Rafael Gasset.

Han concurrido numerosas personas viéndose entre ellas muchos políticos y periodistas.

Sigue cerrado el Teatro Real por la misma cuestión que conocemos la cual sigue en el mismo estado.

(EDICIÓN DE HOY)

Lo que dice el «Tiempo»

Madrid 3 á las 12'45 t.

El Tiempo, en un artículo que publica en su edición fie hoy, evidencia el cambio de la conducta seguida por el Gobierno en la cuestión de Cuba.

Añade que antes se veía todo negro y que ahora se ve de color de rosa; y no porque convenga á los ministeriales, ante el codiciado secreto de disolución de las Cortes, debemos asentir á que antes estuviese Cuba para perderse, ni que ahora la guerra haya de concluirse en un abrir y cerrar de ojos.

De Cuba

Madrid 3 á las 4'50 t.

El gobierno ha recibido un telegrama del general Martínez Campos en el cual manifiesta que se hallan interrumpidas las comunicaciones telegráficas con varias de las provincias, por haber los rebeldes cortado las líneas en diferentes puntos.

Añade que varios insurgentes mataron cerca de la estación de Cabezas al celador y á dos obreros que estaban recomponiendo la vía del ferro-carril.

La vanguardia de la partida de Maceo, ha penetrado en las provincias de la Habana; habiendo salido para perseguirla cuatro columnas, y otras dos á cortarles el paso.

En Santiago y en las Villas han ocurrido algunos encuentros de escaso interés.

Monchets

Ultimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	65 00
Cambio Mallerquin	6 00
Fomento Agrícola.	66 00
Ferro-carriles de Mallorca	30 50
Alumbrado por Gas	115 00
Salinas de Ibiza	140 00
La General Mallerquina	00 00
Bonos municipales.	38 50
La Isla Marítima	47 00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros	0 00

VALORES PUBLICOS

Madrid 3 de Enero á las 4 t.	
4 por 100 interior perpétuo	66 50
4 por 100 exterior perpétuo	75 05
4 por 100 amortizable	79 55
Cubas.	98 95
Cubas nuevas	86 30
Banco de España	384 00
Tabacos	193 75
Francos	21 00
Libras	30 55

Barcelona 3 de Enero á las 4 t.	
4 por 100 interior	66 00
4 por 100 exterior	75 17
4 por 100 amortizable	00 00
Cubas 86.	96 50
Coloniales	00 00
Nortes	24 20
Francia	20 40
Madrid	00 00
París	63 37
Renta francesa	000 00
Londres	00 00

Oficinas públicas

Edicto

Don Guillermo Gelabert, Agente de Contribuciones de la primera Zona de Palma.

Hago saber: que por el señor Tesorero de Hacienda de esta Provincia se ha dictado con fecha 31 de Diciembre último y publicado en el *Boletín Oficial* número 45 6 de fecha de hoy la siguiente

Providencia: por cuanto los contribuyentes comprendidos en esta relación no han satisfecho sus cuotas correspondientes al segundo trimestre de 1895-96 por Territorial, subsidio y carruajes de lujo en los plazos señalados en la Instrucción de 12 de Mayo de 1885, quedan incursos en el recargo de 5 por ciento sobre sus cuotas que establece el artículo 11 de la misma, pudiendo satisfacerlas con el mencionado recargo durante los cinco días siguientes á la publicación de la presente según dispone el artículo 14.

Lo que se hace público para conocimiento de los señores contribuyentes á quienes pueda interesar, pudiendo estos retirar sus recibos de la oficina recaudatoria situada en la calle de Paigdorfilá núm. 9 hasta el día 9 del que rige, pues espirado dicho plazo se procederá al embargo de bienes, muebles y fincas anotándose estas acto seguido en el Registro de la Propiedad según previene la regla segunda del artículo 4.º del Real Decreto de 27 de Agosto de 1893.

Palma 2 Enero de 1896.—Guillermo Gelabert.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos:	
Día 1.—Varones 1—Hembras. 1.	
Matrimonios:	
Día 1.—Ninguno.	
Defunciones:	
Día 3.—Juan Echevarría Perez, soltero, 60 años, calle de los Hostales, meningitis.	
Miguel Coll Aloy, casado, 32 años, Muelle, anemia doble.	
María Terrasa Bonnin Fuster, soltera, 25 años, c. de los Olmos, afección cardíaca	
Margarita Vallbona Vidal, 22 meses. p. de San Antonio, no consta la enfermedad.	
Hospital provincial:	
Día 3.—Entradas, 2 hembras.—Altas, 3; 2 varones y 1 hembra.—Defunciones, 1 varón.	

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Despejada, hay cirrus. *Id. del horizonte.*—Calmoso. *Dirección del viento.*—E. fresco. *Estado de la mar.*—Rizada. *Buques á la vista.*—Ninguno. *Indicaciones del Vigía de Porto-pl.*—Ninguna. *Incidencias.*—Soplaba la ventolina al N. E., el cielo semicubierto con cirrus, el horizonte muy calmoso y la mar llana al orto. Durante la mañana el cielo quedó sin nubes y la ventolina fué muy variable, á las tres de la tarde quedó cubierto el viento fresco el E. y sin variación llegó al ocaso. Había cirrus al nivel de las aguas se sostenía un poco elevado y se había declarado seco. *Noticias.*—Entraron los correos *Cabrera y Unión*, y dos veleros españoles, salió el «Polinazo» y un velero de esta matrícula.

Mataderos:

Día 3.—Reses sacrificadas para el abasto público. —Bueyes, 1.—Vacas, 1.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneros, 1.—Carneros, 1.—Ovejas, 9.—Borregos, 0.—Corderos, 36.—Cabras, 1.—Cegajos, 2.—Cabritos, 5.—Cerdas 16.—Cerdas, 4.—Lechonas, 0. *Volateria.*—Gallos, 43.—Pollos, 35.—Gallinas, 85.—Pavos, 2.—Pavas, 5.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Ocas, 0.—Conejos, 6.

Teatro Principal

Función para hoy sábado

A beneficio del distinguido primer baritone Dan Joaquín Aragón.

Última representación de la ópera

Gioconda

En el intermedio del tercero al cuarto acto el Beneficiado cantará la gran aria de la ópera del maestro Mascagni.

El Re di Lahore

Entrada general á localidades 1'00.—Al paraiso 0'75. Medias generales 0'50 id.—Id. de paraiso 0'35 id.



Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes que registró desde el 20 de Octubre

De Palma a Manacor y La Puebla, a las 8:12 mañana, 2:15 y 5 (mixto) tarde.
De Manacor a Palma y La Puebla, a las 6 y 11:45 (mixto) mañana y 6:30 tarde.
De La Puebla a Palma y Manacor, a las 6:27 mañana, 12:15 (mixto) y 5:45 tarde.
Palma 8 de Marzo de 1895.—El Director General, Guillermo Moragues.

Vapores Correos

Salidas

Lunes 2 tarde, para Barcelona (vía Sóller).
Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (vía Alcudia).
Jueves ninguna.

Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.
Domingos 2 tarde, para Barcelona (vía Alcudia).

Entradas

Lunes 11 mañana, de Barcelona (vía Sóller); y de Mahón (vía Alcudia).
Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).
Jueves 10 mañana, de Barcelona (vía Alcudia).
Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).
Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

(Provisional durante 15 días)

De Palma para Mahón, los sábados cinco tarde.
De Mahón para Palma, los martes cinco tarde.

Ferías de Mallorca

Abril: Domingo 22, Santa María; Mayo: Domingo 6, Sineu. (Fira de Maig).
Jueves 10, Inca (Dijous bó), Domingo 18, Sóller y Felanitx; Id. 20, Sencelles; Id. 27, Manacor y Binissalem; Julio: Viernes 20, Felanitx; Miércoles 25, Manacor; Agosto: Domingo 19, Sineu; Martes 23, Felanitx; Septiembre: Domingo 16, Manacor; Id. 23, Felanitx; Domingo 30, Lluçmanor; Octubre: Lunes 1.º, Lluçmanor; Id. 8, Sóller y Felanitx; Id. 14, Lluçmanor; Id. 21, Inca y Felanitx; Id. 29, Inca; Noviembre: Domingo 4, Inca; Viernes 9, Lloseta; Sábado 10, Alcudia; Domingo 11, Pollença y Marró; Jueves 16, Inca (Dijous bó); Domingos 18 y 25, Binissalem.

Mercados de Mallorca

Se verifica todas las semanas el lunes, en Manacor; el martes, en Montuiri; el miércoles, en Sineu; el jueves, en Inca; el sábado en Palma, el domingo, en Binissalem, Pollença y Sencelles.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el día Inca lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binissalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior a los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

Pueblos	P. de parada	HORAS	
		Salida	Llegada
Andraig	Pelaires 98	2 tard.	7 m.
S'Arracó	Pelaires 98	2 >	7 >
Capdallá	Sencelles	2 >	8 >
Calviá	Sencelles	2 >	8 >
Esportas	P. del Olivar	2 >	9 >
Estalibimén	P. del Olivar	2 >	9 >
Benyabufar	P. del Olivar	2 >	9 >
Puigpunent	P. del Olivar	2 >	9 >
Valldemosa	S. Miguel 84	2 >	8 >
Deya	S. Miguel 84	2 >	8 >
Sóller	S. Miguel 86	2 >	8 >
Bunyola	S. Miguel 80	2 >	8 >
Lluçmanor	Bauló 6	2 >	8 30
Santanyi	Bauló 6	2 >	8 30
Campo	Bauló 6	2 >	8 30
Sencelles	P. de S. Ant.	2 >	8 30
Sta. Eugenia	P. de S. Ant.	2 >	8 30
Felanitx	Mercadal 13	2 >	6 m.
Algaída	Mercadal 13	2 >	6 >
Montuiri	Mercadal 13	2 >	6 >
Porquera	Mercadal 13	2 >	6 >

Fojas del Calendario

ENERO	ENERO
Ct. menguante el 7 Luna nueva el 14 Sale el sol a las 7:21 Pónese a las 4:40	Ct. menguante el 7 Luna nueva el 14 Sale el sol a las 7:21 Pónese a las 4:51
SOY	MAÑANA
4	5
1843.—Estreno de la ópera «Don Pasquale», de Donizetti, en París	1848.—Nace en el Grao (Valencia) el poeta J. F. Sanmartín y Aguirre
SABADO	DOMINGO
3 Santos Ti- 363 to, Rigoberto obispo Aquilino y compa- ñeros mártiros	4 San Teles- 362 foro papa, y santas Sinclética y Emi- liana

BLANCO Y NEGRO

Revista semanal ilustrada

La Administración de La Almudaina servirá a sus suscriptoras actuales, y a cuantas suscribieran en lo sucesivo, la interesante cuanto magnífica revista semanal ilustrada que publica en Madrid con el título de

Blanco y Negro

En virtud del contrato que tenemos celebrado con la empresa de la citada Revista, cuyo precio de abono será a contar desde la fecha indicada, de 3 pesetas trimestre para el público en general, nuestros suscriptores disfrutarán de la rebaja del 50 por 100, bien entendido que el citado contrato da la exclusividad a La Almudaina.
Los suscriptores foráneos satisfarán el aumento de 30 céntimos por trimestre por gastos de correo.
Se admiten suscripciones en esta Administración a las horas de despacho, por la mañana desde las 9 a las 1, y desde las 4 a las 6 de la tarde.
Los repartidores están encargados de recibir el abono de los señores suscriptores que quieran recibir dicho Semanario y al efecto facilitarán a éstos la correspondiente papelota de inscripción.
El precio de suscripción a Blanco y Negro, que es según se ha dicho de 150 pesetas trimestre para los abonados a La Almudaina y de 3 pesetas para los que no lo son, se cobrará independientemente de la suscripción de este periódico, antes de terminar la primera quincena del primer mes de cada trimestre. Si por cualquier caso se interrumpiese el servicio que ofrecemos, la casa

AMENGUAL Y MUNTANER

se compromete a devolver a los señores abonados el exceso de las cuotas que hubieren satisfecho sobre los números recibidos.
Los señores que ya fueron suscriptores a Blanco y Negro y quieran completar sus colecciones, podrán reclamar los números que les faltan y les serán servidos mediante el abono de 20 céntimos por cada número si fueron suscriptores de La Almudaina ó de 30 céntimos en caso contrario pagado adelantado.

VAPORES TRASATLANTICOS DE P. IZQUIERDO Y C.

VAPOR DIRECTO DE PALMA A LAS ANTILLAS Para Puerto-Rico y Habana con escala en Canarias, Cárdenas, Santiago de Cuba, Progreso y Veracruz

Conde Wifredo

Admite carga a flete y pasajeros para dichos puntos. Para más informes dirigirse a los señores MARTINEZ y PLASAS, representantes de la Compañía en Palma.
NOTA.—El vapor MIGUEL M. PINILLOS salió en lugar de este el día 1.º del corriente

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los **DESARREGLOS DE LAS JÓVENES**, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las **Púdras RESTAURADORAS**

RESTAURADORAS

FORMIGUERA, con hierro, manganeso y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor a los ancianos, convalecientes y personas débiles. Véndense en todas las farmacias.

Al por mayor: E. Formiguera y C.º, Talleres, 22.—Barcelona

En Palma: Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.



A 10 PESETAS

Se vende en la librería de Amengual y Muntaner Cádiz, 2.

ARMAS Y ARMADURAS

D. Antonio García Llansó Prólogo de Don Francisco Barado, ilustrado con 161 dibujos de D. José Paso.

NEUROSINE PRUNIER
FOSFATO-GLYCERATO DE CAL PURO
1.º NEUROSINE-JARABE
2.º NEUROSINE-GRANULADA
3.º NEUROSINE-OLEAS
Esta preparación, que puede ser tomada sin peligro alguno, ha dado, a pesar del poco tiempo de su descubrimiento, resultados maravillosos, como lo comprueban certificados a millares.
Depósito general: CHASSAING y C.º, 6, av. Victoria, París.

En Palma: JUAN VALENZUELA, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras

CATARROS, bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se curan con el licor de Brea Rover.
CUATRO REALES FRASCO

TOS per crónica y rebelde que sea, **CONFITES CARPA** desaparece en 12 horas con los
Depósito en Palma: Farmacia de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 22.

L' UNION
Compañía francesa de seguros contra incendios fundada en 1828

Esta Compañía, LA PRIMERA DE LAS COMPAÑIAS FRANCESES DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS POR LA IMPORTANCIA DE SU CARTERA, asegura además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión de gas de alumbrado, del vapor, de LA DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS.

Capital social	10.000.000	Francos
Reservas	7.650.000	"
Primas a cobrar	69.244.813	"
Total	86.894.813	"

SEGURO DE COSECHAS

Esta antigua Compañía asegura también contra el incendio, los de trigo, cebada y avena, tanto en pie como segadas, en gavillas y sobre la era.
Sucesal española: Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced, 20, 22 y 24.—Director M. Gés.—Subdirector en Mallorca: B. Homar, Virgen de Lluch 3.—v.—s

No más vello
Los Folvos cosméticos de Franch son el mejor depilatorio instantáneo e infalible conocido hasta hoy; útil para las señoras que tengan vello en el rostro y los brazos pues con él pueden destruirlo para siempre, sin que vuelva a reproducirse.—Precio: 2 50 pesetas bote en todas las perfumerías y farmacias bien surtidas.—Al por mayor en Barcelona, Borrrell Hermanos, farmacéuticos, Atole 52, quienes lo remiten por correo certificado a cualquier punto de España, mandando una libranza del Giro Mútuo de valor 3 pesetas.
11-v-m-1



La Fosfatina Falières
constituye un alimento completo, de los mas agradables y de fácil digestión.
Su empleo es precioso para los niños, especialmente en los momentos del destete, por que impide la diarrea ocasionada generalmente por el cambio de los alimentos. Facilita la dentición, asegura la buena formación de los huesos y sirve para evitar ó para detener todos los defectos que produzca el crecimiento de los niños.
PARIS, 6, AVENUE VICTORIA, 6, PARIS
En Palma: Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

A los anunciantes
En esta imprenta se ha recibido un numeroso surtido de grabados para anuncios con emblemas de todas las profesiones.
GRABADOS NOVEDAD
PALMA
Imprenta de Amengual y Muntaner

Cas Francés

Esta antigua casa que tiene su establecimiento frente a la Estación del Ferrocarril, participa a sus numerosos parroquianos que ha recibido un variado surtido de árboles frutales y toda clase de plantas tanto para salón como para aire libre a precios sumamente baratos.
Para encargos dirigirse en la plaza Puerta Pintada, número 9. 13-10-a

VENTA.—Se vende la casa número 6 de la calle de Palacio de esta ciudad.
En esta imprenta informarán. 6-1

Lecciones a domicilio

A precios módicos, se dan lecciones de francés é italiano a domicilio.
Para informes calle de la Soledad, número 29, principal. 31-11

Vides americanas

Rupestris Martín, Aramón Rupestris, Riparia Rupestris y Gamay Conde.
Sarmientos y barbados de uno a dos metros, a dos y cinco pesetas respectivamente el cien.
Los pedidos a Don Antonio Bisquerra, en Campanet. 4-2

Practicante

Se necesita un practicante enterado en el despacho de Farmacia. Informarán, Colón 22 y Perejil 3.

Al público

En la calle del Sindicato, número 34, se ha abierto un nuevo establecimiento de carnes a los precios siguientes:
Terñera y buey con hueso a 8 reales kilo.
Id. sin hueso a 11 id.
Cordero y carnero a 5 y medio id., ó sea a 22 céntimos de escudo la tercia. 9-3

Almendros

Se venden de 3 y 4 años de primera clase a precios módicos y pueden pedir cantidad bastante crecida. Para más informes, dirigirse a la Sucursal de los señores Amengual y Muntaner, de Inca, Rectoría 12. ml-s

OFICIAL BARBERO

Se necesita un oficial para los Sábados y Domingos, darán razón, Monerrat, número 48. 2-4

VENTA.—Se vende una estantería con vitela y en muy buen estado, y otros objetos propios para cualquier establecimiento, droguería ó farmacia. Para informes, calle de la Galera, 18, cuarto.

ENFERMOS DEL ESTÓMAGO

Los que sufren digestiones difíciles, acidez, inapetencia, vómitos, diarreas crónicas, anorexia, anemia y dolor de estómago, obtiene la curación rápida y el alivio inmediato usando el elixir **Clorhidro-Péptico MALUQUER Tónico-Digestivo-Reconstituyente**
Su uso es indispensable en las convalecencias.
Es el mejor reconstituyente de los niños y ancianos, y en todos los casos de **DEBILIDAD GENERAL**
PRECIO DE LA BOTELLA 3'50 PTAS.
Depósito en Palma: Farmacia de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 22.

ALQUILER

En la calle de Gater n.º 5 hay un segundo piso para alquilar, con las comodidades apetecibles y agua.
Darán razón en el principal. vs.